

MEMORIA HISTÓRICA. LA VIOLENCIA FUE EL "INSTRUMENTO DE DOMINACIÓN POLÍTICA" DURANTE Y DESPUÉS DEL CONFLICTO BÉLICO

# “Conocer el pasado para asentar el futuro democrático”

Los historiadores Rafael Gil Bracero y María Isabel Brenes analizan en su libro 'Jaque a la República' la "trama conspirativa antidemocrática" y sus repercusiones en Granada

Dos investigadores y miembros de la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica recogen en un monumental volumen la represión que se vivió en Granada durante la Guerra Civil y la posguerra

II DANI R. MOYA. Granada

► “No es suficiente condenar la violencia; hay que intentar comprenderla, analizarla e interpretarla”. Con esa premisa, los historiadores Rafael Gil Bracero y María Isabel Brenes arranca una monumental obra titulada 'Jaque a la República. (Granada 1936-1939)' (Ed. Osuna) en la que tratan precisamente de aportar las claves necesarias para interpretar los acontecimientos que tuvieron de sangre la geografía nacional a partir de 1936, con el golpe de Estado militar que inició el general Franco, y que en Granada tuvo una especial virulencia.

Ambos historiadores, que además pertenecen a la junta directiva de la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica en Granada y en estos días participan en el proceso de exhumación de una de las fosas más simbólicas de todo el país, la de Alfácar, se han centrado en la provincia de Granada para llegar a al conclusión de que “el afán de aniquilamiento del adversario político” que justificó la contienda, “ha de ser asumida si queremos la definitiva recuperación de nuestro pasado, de la memoria granadina”.

En Granada, entienden los investigadores, culminó una “trama conspirativa antirrepublicana y antidemocrática” con una “cualificada” participación de la “derecha tradicional”, que fue la que “respaldó y alentó” a los militares para derrocar al Gobierno de la República.

En aquella tarde del 20 de julio de 1936, más de dos días después de la sublevación de la guarnición de Melilla, “la mayoría de los jefes y de la oficialidad de la guarnición, apoyados por milicias civiles de Granada se echaron a la calle para acabar con la legalidad republicana”. Los autores del ensayo no tienen duda de que las autoridades gubernamentales, así como las organizaciones sindicales, no pudieron ofrecer resistencia “porque no se tenía ninguna revolución de izquierdas preparada”, por lo que triunfó una conspiración “que se



Cartel propagandístico del régimen franquista (i) y retrato idealizado de Franco. ARCHIVO DE A. SOPEÑA

llevaba preparando durante meses”.

El levantamiento militar, a priori, tuvo un “éxito parcial” en Granada. Los sublevados trataron de ir haciéndose poco a poco con los principales centros neurálgicos del poder civil y de la administración republicana y se va eliminando la “tímida” resistencia que se dio en

**Dos semanas después del golpe militar, los nacionales “sólo controlaban, con dificultad, el área metropolitana”**

algunos barrios obreros de la ciudad, pero en la provincia, el fracaso, en los primeros momentos, “fue rotundo” debido, consideran los historiadores, a la “movilización popular”. Dos semanas después del inicio del golpe de Estado, los nacionales, “sólo controlaban, y con problemas, el área metropolitana que circunda a la capital”.



Varios niños saludan a la manera fascista en una escuela española durante el franquismo. A. A. S.

Esa circunstancia, el afán de “superar el cerco” que oponían los resistentes y algunas milicias populares que acudieron, procedentes de las provincias limítrofes, en auxilio de la República, fue respondida “con un régimen de terror que más tarde daría lugar a la implantación de un modelo que se vertebró mediante una violencia estructural”.

Y es que la violencia fue el “instrumento de dominación política” pero no solamente durante el conflicto bélico, ya que según han constatado Gil Bracero y Brenes, entre 1939 y 1945 se incoaron más de 60.000 causas por los aparatos de la justicia castrense de los que “sobre un 15% de los casos fueron condenados a pena capital—de los que al menos la mitad fueron ejecutados antes de 1945 y al resto se les conmutó por penas de reclusión perpetua—” y el resto fueron condenados a diversas penas de prisión: un 25% de reclusos fue condenado a 30 años de privación de libertad, con conmutaciones a 20 años; otro 10% de condenados lo fueron a 20 años de prisión; casi la mitad de los procesados resultaron condenados a penas de 12 años con posibilidad de serles conmutada por penas de 6 años de prisión menor”. Tampoco hay que olvidar otro tipo de condena que se dio en la provincia: Las sentencias del Tribunal Regional de Responsabilidades Políticas de Granada “confirman la dramática incidencia que esa tipología de sanciones económicas tuvo en la explotación y pauperización de las economías domésticas de las comunidades campesinas granadinas”.

Gil Bracero y Brenes consideran en las conclusiones del volumen que una democracia “es mucho más que un conjunto de normas” y la entienden como “un producto histórico”. Así, en Europa, y “muy especialmente” en España, “es el producto de luchas contra regímenes que la destruyeron y que desembocaron a veces en violencias y genocidios de una dimensión muy amplia”. Es por ello por lo que consideran que pensar la democracia “ciega, amnésica, sin memoria, sería pensar en una democracia muy débil, muy frágil ante las amenazas que existen hoy”.

En ese mismo sentido, 'Jaque a la República' es un libro con un claro objetivo:

“Granada debe conocer su pasado para asentar definitivamente su futuro democrático. Es una obligación cívica y moral” ■



# Sucesos

**NARCOTRÁFICO.** LOS CONFLICTOS HAN GENERADO EL PÁNICO EN LA ZONA NORTE DE LA CIUDAD

## La batalla con los narcos en Río deja 14 muertos y ocho heridos

La policía se enfrenta a las bandas después de que un helicóptero fuera abatido por un disparo desconocido y dos agentes murieran carbonizados en el impacto

Brasil sufre un gran problema de violencia callejera y Río de Janeiro, apenas dos semanas después de haber sido designada como sede de los Juegos de 2016, es uno de los epicentros.

■ EFE. Río de Janeiro (Brasil)

► Al menos catorce personas murieron ayer en Río de Janeiro, entre ellas dos policías que estaban en un helicóptero que explotó el sábado tras ser tiroteado y hacer un aterrizaje de emergencia, y ocho autobuses fueron incendiados durante enfrentamientos entre narcotraficantes, informaron fuentes oficiales.

Los conflictos, que generaron pánico en una amplia región de la zona norte de esta ciudad brasileña y también dejaron ocho heridos, seis de los cuales policías, fueron provocados por una disputa entre bandas rivales de narcotraficantes, cuyos disparos alcanzaron a un helicóptero policial que participaba en un operativo contra los pistoleros. "La policía reaccionó al enfrentamiento entre las bandas rivales y ocupó las áreas del conflicto. Al final conseguimos dar muerte a diez marginales, decomisamos ocho fu-



**Enfrentamientos.** Un policía vigila las calles de un barrio marginal en Río de Janeiro. EFE

siles y una carabina, y arrestamos a una persona", afirmó el secretario de Seguridad Pública de Río de Janeiro, José Mariano Beltrame, al hacer un balance de las operaciones. Dos de los tiradores de elite de la policía que ocupaban el helicóptero murieron carbonizados como consecuencia de la explosión que destruyó por completo el aparato tras su aterrizaje de emergencia en una cancha de fút-

bol de un complejo deportivo.

Otros cuatro policías, entre ellos un capitán con una herida de bala en una pierna y un agente con quemaduras de gravedad, pudieron ser retirados con vida del helicóptero antes de la explosión.

El piloto de la aeronave fue obligado a aterrizar debido al incendio al parecer provocado por los disparos hechos por los pistoleros que controlan el tráfico de drogas en

la favela Morro de Sao Joao.

El helicóptero apoyaba a los policías que realizaron una operación contra la banda de narcotraficantes que actúa en esta barriada pobre y desde la que partió un ataque contra la banda rival que controla el tráfico de drogas en el vecino Morro dos Macacos.

"No sabemos el arma que pudo haber provocado ese problema. Tampoco podemos confirmar si fue un tiro el que lo derrumbó", aseguró el coronel Mario Sergio Duarte, comandante general de la Policía Militar de Río de Janeiro.

Según el oficial, que aclaró que la explosión fue provocada por el incendio y no por un posible disparo, el piloto, a pesar de tiroteado, tuvo tiempo de conducir el aparato hasta la cancha de fútbol y evitó una tragedia mayor.

El enfrentamiento entre las bandas rivales de narcotraficantes comenzó en la madrugada del sábado y se extendió hasta primeras horas de la mañana del domingo, cuando la policía ocupó la barriada.

Pese a que la policía identificó a las tres primeras víctimas como narcotraficantes, habitantes de la barriada dijeron que eran jóvenes que fueron confundidos con delincuentes cuando regresaban de una fiesta. La policía también informó del arresto de tres de los pistoleros que protagonizaron los enfrentamientos. ■

### ALTERCADO

## Un joven apuñala a otro en Logroño en el transcurso de una pelea

► Un joven de 22 años ha sido detenido en Logroño como presunto autor de apuñalar con una navaja otro en el transcurso de una pelea, informaron el concejal de Protección Ciudadana, Atilano de la Fuente, y la Delegación del Gobierno en La Rioja.

La detención de este joven, cuya identidad responde a las iniciales de M.H.C., se produjo en la mañana del sábado, debajo de una cama, en un domicilio de Logroño, minutos después de que se produjera la pelea y el apuñalamiento a la víctima.

El herido presentaba una navaja en la parte izquierda del tórax, por el que sangraba abundantemente. En un primer momento, los agentes de la Policía Local taponaron la herida hasta que llegó la ambulancia que le trasladó al Hospital San Pedro de Logroño.

La Policía Local indagó entre el grupo de amigos de la víctima que se encontraban en el lugar del suceso, cuyas informaciones facilitaron a los agentes trasladarse al domicilio donde se encontraba el presunto agresor, que estaba debajo de una cama, donde fue detenido y, desde allí, conducido a la Jefatura Superior de Policía de La Rioja. ■ EFE. Logroño

### BILBAO

## Una anciana de 93 años fallece en el incendio de su vivienda

► Una mujer de 93 años falleció en la madrugada de ayer en el incendio de su vivienda en la avenida del Lehendakari Aguirre, en Bilbao, según informó el departamento de Interior del Gobierno vasco.

Sobre la una de la madrugada los vecinos del inmueble avisaron a los servicios de emergencia de que en una de las viviendas salía humo.

Los equipos de bomberos que se desplazaron al lugar consiguieron sacar a la mujer del interior de su vivienda, en la que se encontraba sola, pero los servicios sanitarios no lograron reanimarla, según añadieron las fuentes consultadas. Un médico presente en el lugar ha certificado el fallecimiento.

El incendio quedó rápidamente controlado por los bomberos y no fue preciso desalojar al resto de vecinos del edificio.

■ EFE. Bilbao



IN MEMORIAM

## Don Rafael Loza Cano

Miembro del Personal de Administración y Servicios de la Universidad de Granada

Su entierro tendrá lugar **hoy lunes, día 19, a las 9 horas**, desde la Sala número 4 del tanatorio del Cementerio de San José (Granada)

El Rector de la Universidad de Granada, el Consejo de Gobierno y la Comunidad Universitaria Granadina se unen al dolor de sus familiares, compañeros y amigos por tan sensible pérdida.